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上市公司

弃创业板上市开特股份转战精选层

北京商报2021.9.13

北交所设立后，首家放弃IPO转战精选层的企业出现了。开特股份（832978）在新三板披露公告

称，根据自身发展战略需要进行综合考量，公司拟将在创业板上市计划变更为在精选层挂牌。不过

值得一提的是，就开特股份目前的财务状况来看，公司暂不符合进入精选层的财务条件。业内人士

指出，企业可以进行提前辅导，北交所设立后，相关配套规则迅速落地，确实也会影响一些企业的转

板决策。北京商报记者通过Wind统计发现，截至目前，新三板挂牌企业中，有45家欲转板A股市场，

正处于辅导阶段，未来这些企业是否也会转战精选层无疑将成为市场关注的焦点。

IPO变道精选层

开特股份表示，公司拟将在创业板上市

计划变更为在精选层挂牌，这也是北交所设

立后，首家由IPO“变道”精选层挂牌企业。

据了解，开特股份主要从事汽车传感器、

功率模块、执行器、控制器等汽车电子电器系

统产品的研发、生产和销售，公司于2015年7

月在新三板挂牌。

登陆新三板逾两年后，开特股份2018年1

月将目光盯上了A股资本市场，当月与九州证

券股份有限公司（以下简称“九州证券”）签署

了首发辅导协议，并得到湖北证监局的确认，

公司开始进入创业板上市辅导期。

未曾料到，辅导期历时逾三年时间，开特

股份IPO一直未能获得受理。正值北交所设立

之际，开特股份9月10日与九州证券签署了

《提前终止合同协议书》，终止创业板首发辅

导，并签署了在精选层挂牌的辅导协议，同

时，开特股份也向湖北证监局提交了变更上

市辅导备案板块的申请。

针对相关问题，北京商报记者致电开特

股份董秘办公室进行采访，不过对方电话显

示“已停机”。

需要指出的是，开特股份应收账款账面余

额较高。数据显示，截至2021年6月30日，开特

股份合并财务报表中应收账款账面余额1.37

亿元，计提坏账准备2228.13万元，应收账款账

面价值为1.15亿元，占合并财务报表期末资产

总额的比例为23.95%。独立经济学家王赤坤

在接受北京商报记者采访时表示，如果受整

车产销量下降或成本压力继续加大导致下游

客户出现资金紧张且支付困难的情形，可能

会导致企业产生应收账款无法回款的风险。

据开特股份9月8日披露的公告显示，公

司获得国家级专精特新“小巨人”企业（第三

批）。截至9月10日收盘，开特股份股价报4.91

元/股，总市值为7.66亿元。

财务暂不满足条件

虽然官宣转战精选层，但开特股份目前

的财务条件并不满足精选层挂牌标准。

根据《全国中小企业股份转让系统分层

管理办法》，可以申请公开发行并进入精选层

的企业需在创新层挂牌满12个月。对于这一

条件，开特股份能够满足。

不过，还有一项财务标准需满足四选一。

具体来看四项财务指标，首先就市值方

面，分为市值不低于2亿元、市值不低于4亿元、

市值不低于8亿元、市值不低于15亿元。不难看

出，开特股份当下市值仅满足前两项标准。

而对于市值不低于2亿元的财务指标，还

需要最近两年净利润均不低于1500万元且加

权平均净资产收益率平均不低于8%，或者最

近一年净利润不低于2500万元且加权平均净

资产收益率不低于8%。

根据开特股份已披露的《2020年年度报

告》，公司2019年、2020年度经审计的归属净

利润（以扣非前后孰低者为计算依据）分别为

808.43万元、2236.25万元，加权平均净资产收

益率（以扣除非经常性损益前后孰低者为计

算依据）分别为2.74%、7.39%，暂不符合上述

条件。

对于市值不低于4亿元的财务指标，还需

要最近两年营业收入平均不低于1亿元，且最

近一年营业收入增长率不低于30%，最近一

年经营活动产生的现金流量净额为正。

财务数据显示，开特股份2020年实现营

业收入约为2.77亿元，同比增长8.22%，也不

满足上述条件。

北京南山投资创始人周运南对北京商报

记者表示，就目前情况来看，企业现在开始准

备挂牌精选层，年内实现的可能性也不大，虽

然2020年年度财务指标不符合，不过可以提

前辅导，可能2021年财务情况满足。

事实上，在开特股份转战精选层的背后，

公司2021年上半年财务状况良好，其中报告

期实现营业收入约为1.68亿元，同比上涨

65.56%；对应实现归属净利润约为2253万元，

同比上涨146.51%。

更多企业或将跟上

经Wind统计，新三板挂牌企业中有45家

正处于IPO辅导阶段，上述企业未来是否会

“变道”精选层也引发关注。

具体来看，上述45家企业包括玮硕恒基、

昆工科技、科睿特、天元智能等，就目前拟上

市板块来看，宝来利来、明阳科技等35家拟登

陆创业板，占比达到77.78%；现在股份、中溶

科技、四川赛狄等6家企业拟登陆科创板，占

比达13.33%；凯雪冷链、鸿辉光通2家企业拟

登陆沪市主板，占比4.44%；沧海核装、佰惠生

两企业拟登陆深市主板，占比4.44%。

在上述45家企业中，玮硕恒基已在今年8

月宣布通过了辅导验收。

据了解，玮硕恒基主营业务为消费电子

精密转轴产品的研发、生产和销售，公司最初

在2020年12月拟挂牌精选层，不过今年3月公

司变更了辅导备案，转战创业板。

如今，伴随着北交所的设立，玮硕恒基是

否会再度变更辅导备案引发关注。周运南对

北京商报记者表示，随着北交所的设立，不排

除未来会有越来越多的辅导期企业转战精选

层。“另外，预计未来财务符合精选层挂牌条

件的企业，提前启动准备工作的也不少。”周

运南如是说。 北京商报记者马换换
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如何看待边回购边减持
周科竞

有些上市公司，回购和大股东减

持方案同时推出，或者前后脚，总让投

资者感到别扭。这样的情形应该区别

看待，如果大股东减持的金额不大，也

不用太过在意。但如果大股东减持的

金额不小，那就要当心上市公司在用

回购为大股东减持护航的可能了。

不管是控股股东还是财务投资股

东，在持股解禁后都会考虑要不要减

持股份，有些股东是为了获得资金投

资新的项目，有些是为了归还欠款，也

有的是认为股价已经出现泡沫，存在

调整的风险。但无论如何，只要原始股

东提出减持预案，二级市场的投资者

都会感受到一股无形的压力，虽然减

持尚未开始，但是部分投资者的避险

抛盘就会先行打压股价，此时原始股

东想按照既定的目标减持股份，就会

出现一些难度。当然，减持的时限一般

都不少于半年时间，股东可以等待股

价自然恢复，投资者自己淡忘掉减持

压力，但是如果能够用一些有形之手

支撑一下股价，将会是减持股东更愿

意看到的情况。

而那些有股东减持的公司，有的

恰好同期也推出了上市公司回购股

票的方案，两者之间是否有联系谁也

说不清楚，但从投资者的心理上讲，

至少投资者看到了一线希望，知道自

己不是一个人在战斗，股价的下跌也

会有所减缓，所以持股的投资者对于

此时的回购行为也不反感，毕竟自己

的股价跌幅趋缓总不是坏事，但是如

果因此而让原始股东在高于真实价

值的价格上完成了股份减持，对于二

级市场上的其他投资者而言就一定

不是好事。

不过，从交易主体看，减持股份的

人是个别股东，不管这个股东是控股

股东还是财务投资者，而回购股份的

是上市公司，两者分别进行减持和回

购似乎在法理上并无不可，但是从实

际效果看，大股东对于上市公司的行

为的确有很强的影响，很难想象上市

公司管理层可以完全忽视大股东的意

图独立进行决策，事实上上市公司的

高管与大股东往往有着千丝万缕的联

系，甚至董事会成员还由大股东直接

指派，在这样的人事架构下，说上市公

司的回购决策没有受到大股东的影

响，是难以服众的。

如果真的存在大股东为了自己减

持股份而鼓动上市公司回购股份，那

么这就是用全体股东的钱在帮助个别

股东支撑股价，进而达到高位减持的

目的，这就存在侵害其他投资者权益

的嫌疑，所以本栏认为，在原始股东减

持期间上市公司应禁止回购行为，如

果上市公司先行公布回购的，大股东

应从回购完成之后15个交易日后才能

启动减持计划，两者一起出现，有瓜田

李下之嫌。

当然，作为普通投资者也要研究

好上市公司回购股份和大股东减持之

间的关系，即使看到上市公司的回购

行为，也要分析一下其回购的目的，如

果认为其目的不纯，最好不要介入，以

防范风险为主。

限制提案权 *ST艾格遭控股股东投诉

提案未被披露

深交所官网显示，深交所于近日向*ST艾

格下发了关注函。在关注函中，深交所称收到

*ST艾格持股5%以上股东日照义聚的投诉。

日照义聚表示，先后两次向*ST艾格董事会提

交临时提案，但第一次公司称相关提案不合

规，第二次补充提交后公司并未予以披露，亦

未提交股东大会审议。深交所要求*ST艾格就

上述事项进行说明，并说明是否存在不正当

限制股东提案权的情形。

据了解，*ST艾格于8月27日披露公告称，

公司将召开股东大会，会上将审议公司董事

会、监事会换届选举的相关议案以及修改公

司经营范围、《公司章程》的相关议案。

日照义聚为*ST艾格控股股东，其持股比

例为8.43%。日照义聚于8月31日向*ST艾格

董事会提交临时提案，提议股东大会增加《关

于董事会换届选举非独立董事的议案》《关

于董事会换届选举独立董事的议案》《关于

修改〈公司章程〉的议案》三项议案。但上述

议案被*ST艾格以不合规为由拒绝提交股东

大会审议。

*ST艾格表示，上述提案未列明关于提

案符合《上市公司股东大会规则》第十三条规

定的声明以及提案人保证所提供持股证明文

件和授权委托书真实性的声明。相关临时提

案的提名方式和程序不符合有关规定。此外，

*ST艾格委托的律师认为，该临时提案内容

方面存在瑕疵。

日照义聚并未就此放弃。根据关注函，日

照义聚表示，其完善相关提案后，于9月3日向

董事会重新提交了临时提案，但公司未对其

补充提交的提案予以披露，亦未提交股东大

会审议。这也使深交所质疑*ST艾格是否存在

不正当限制股东提案权的情形。投融资专家

许小恒表示，若*ST艾格控股股东与董事会长

期处于僵局，不利于公司稳定发展。

控股股东话语权迎挑战

根据安排，*ST艾格股东大会将于9月13

日举行，届时，*ST艾格董事会、监事会换届

选举相关议案将在会上进行审议。据*ST艾

格公告可知，本次换届选举拟将董事会成员

人数由9人变更至6人，其中独立董事人变更

至2人。

*ST艾格同时披露了董事会成员的候选

人名单。董事会同意提名朱雄春、李斐、姚艳

双及吕成杰为公司第五届董事会非独立董事

候选人，提名许自立、梁瑞令为公司第五届董

事会独立董事候选人。北京商报记者通过查

阅上述人员简历可知，上述人员均无日照义

聚背景。而日照义聚所提名的相关人员由于

其增加的临时提案未提交股东大会审议而将

没有机会进入*ST艾格董事会。

日照义聚所提名的人员无法进入*ST艾

格董事会，而此前在董事会的日照义聚相关

人员又有人离开。由此不难看出，日照义聚在

*ST艾格董事会的话语权在逐步降低。

根据*ST艾格此前公告，日照义聚实控

人王双义卸任*ST艾格董事及董事长职位不

久。4月6日，*ST艾格公告称，公司决定改选

董事朱雄春为公司董事长，*ST艾格董事长

由王双义变更为朱雄春。6月9日，*ST艾格进

一步公告称，鉴于公司发展规划，王双义申请

辞去公司董事及总经理职务，张鹏申请辞去

公司董事及副总经理职务。穿透日照义聚股

权关系可知，张鹏同王双义一样，具有日照义

聚背景。也就是说，日照义聚相关人员离开了

*ST艾格董事会。

值得一提的是，由于日照义聚办理的质

押式回购交易涉及违约，其持有的*ST艾格股

票存在平仓风险。

处于内斗之中的*ST艾格基本面也持续

承压。财务数据显示，2019年、2020年*ST艾

格分别实现营业收入5.54亿元、1.82亿元；对

应实现的归属净利润为-25.55亿元、-12.47

亿元，连续两年净利呈亏损状态。今年上半

年，*ST艾格实现营业收入3587万元，同比下

降77.2%；对应实现的归属净利润为-4533万

元，同比下降221.19%。

针对公司相关问题，北京商报记者致电

*ST艾格董秘办公室进行采访，但对方电话并

未有人接听。

北京商报记者董亮丁宁

资本市场又出新鲜事。近日，由于提案未被公司披露及未被提交股东大会审议，*ST艾格（002619）控股股东日

照义聚股权投资中心（有限合伙）（以下简称“日照义聚”）将自家公司投诉到了深交所。对此，深交所向*ST艾格下

发了关注函，要求其说明是否存在不正当限制股东提案权的情形。这也使日照义聚和*ST艾格董事会之间的矛盾

走向台前。9月13日，*ST艾格2021年第二次临时股东大会（以下简称“股东大会”）召开，会上将进行董事会的换届

选举，*ST艾格董事会格局将如何演变是投资者目前所重点关注的问题。
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